



## Carta en Memoria de nuestro Profesor **Viktor Slüsarenko Stachniw**

Tras la noticia del sensible fallecimiento de nuestro profesor el pasado jueves 29 de Julio de 2021, como estudiantes de Arquitectura de la Universidad Técnica Federico Santa María, dejamos un espacio abierto para expresar palabras de agradecimiento y admiración, así como condolencias ante su sentida partida.

Aquí, entregamos copia fiel de aquellos pensamientos emanados durante esos días: esperamos sean testimonio del legado y recuerdo que vive y vivirá entre quienes tuvimos el privilegio de ser sus alumnos y alumnas.

Con cariño,  
**Estudiantes y ex-estudiantes de Arquitectura USM**



Era un profesor increíble. Para él, las notas eran lo de menos, el aprendizaje de sus alumnos era lo más importante, daba más oportunidades para que todos pudiéramos superarnos siempre.

Un gran profesor, ojalá que donde sea que esté tenga su gorrito de pescador.

Agradecer más que nada su humanización del ramo en este periodo online, ya que te hablaba por tu nombre, te preguntaba cómo estabas... Era una persona real. Si bien no tuve la oportunidad de conocerlo en persona, fue un placer tener clases con él. Era un profesor que marcaba su amor por el ramo y por el saber, potenciando el conocimiento y la búsqueda de éste.

Una gran pérdida para la escuela de Arquitectura. Se va un gran profesor, preocupado por realizar de la mejor manera una asignatura especial para los arquitectos. Fui testigo de su esfuerzo por defender ese enfoque que no estaba basado en cálculos complicados ni en memorizar fórmulas, sino en entender y tener una noción intuitiva de la física que nos sirviera a nosotros como arquitectos. Siempre trató de inculcarnos la importancia del trabajo personal y del esfuerzo. Un profesor comprometido, con ánimo de hacernos reflexionar sobre la carrera, sobre la aplicación de la física a problemas reales; y disposición a responder preguntas y dar oportunidades a quien demostrara interés. Mis agradecimientos por su enfoque característico que llevaré por siempre y me ha servido tantas veces.

Un bonito recuerdo fueron sus clases de Física y su manera de enseñarnos que siempre me gustó. Se notaba que era alguien apasionado por lo que hacía y que le gustaba vernos aprender. Lo recordare siempre que piense en física.

Siempre dispuesto a ayudar al aprendizaje del alumno, siempre comprometido con su quehacer como profesor, usted fue una persona admirable en su esplendor. Pese a que no lo conocí debido al estallido social que imposibilitó el ir a clases presenciales en la universidad, se le agradece todo lo que hizo por nosotros y por tomarse el tiempo de explicar su materia con tranquilidad, además de hacerla dinámica e interesante.

Se le extrañará bastante, mi más sentido pésame a la familia. Espero que ahora esté descansando en paz.  
Vuele alto, profesor, y descubra todos los enigmas de la física por nosotros.

Recordaré siempre con cariño al profe y al pajarito equilibrista con el cual nos enseñó acerca del centro de masa en clases. También su letra de doctor y sus historias graciosas que no faltaban, pero por sobre todo su amor a la ciencia y al saber. Gracias por la paciencia, un abrazo a la familia y a todos los que nos afectó esta partida.

Fue un gran profesor, carismático y estricto muchas veces jaja. Lo recuerdo con cariño, por su entusiasmo, por enseñar desde sus propios métodos y saberes, y por estar tantos años en el rubro de la pedagogía compartiendo enseñanzas.



Era un genio: sabía tanto y era increíble cómo simplificaba ese conocimiento para nosotros. Incluso antes de su fallecimiento ya lo recordábamos como un profesor excepcional, con una vocación tan grande como para ganarse el cariño y la admiración de todos sus alumnos. Me siento honrada de haber tenido clases con él.

Gracias por siempre soñar, por darle tanta emoción y entretenimiento en sus clases. Definitivamente profesores como él cambiaban pequeños momentos de días duros, que en la memoria quedan grabados como destellos de alegría en recuerdos borrosos de la rutina.

Creo que aún no puedo creer que no esté con nosotros... tuve la suerte de conocerlo personalmente a él y a nuestra querida profesora Yulia. El profesor Viktor era el vivo ejemplo de "sé el cambio que quieras ver en el mundo"... la palabra profesor queda chica. Sólo puedo decir que él me hizo cambiar mi mentalidad y ser una mejor persona.

Sin duda una pérdida muy dolorosa. Un profesor muy dedicado en lo que ejercía. Enseñaba más allá de la física, enseñaba pensamiento, entregaba buenas energías e iluminaba el salón de clases con su presencia. Fue un profesor que me hizo clases muy poco tiempo, pero esos pocos meses que hizo clases nos entregó sabiduría y buenos recuerdos. Buscaba la participación de todos en el salón. Que tenga buen viaje profesor.

El profesor era una persona muy dedicada, que transmitía su amor por la física de una manera única. Todos logramos disfrutar de sus clases que se convirtieron en más que una cátedra, para ser algo que realmente entendimos y logramos llevar a la realidad. El profesor nos enseñó a dejar de ver las clases como una simple materia, era alguien gentil y simpático. Lamento mucho su pérdida y siempre hará falta en las reuniones del ramo y en la universidad.

Francisca Marcus Ruiz.

La verdad no sé por dónde empezar... por circunstancias de la vida y de la pandemia me atrasé en física y el próximo semestre me iba a tocar con él. Me estaba preparado con material que me habían pasado y me habían dicho que era un buenísimo profesor y la verdad es que estaba súper entusiasmado por ser su alumno: mis compañeros de generación lo alcanzaron a conocer el año pasado y, al escucharlos triste por su partida, me dolió muchísimo el no haberlo conocido y ser su estudiante.

Hace un par de días me acordaba de él: Le contaba a mi hija de un profesor al que le tomé mucho cariño. Mi hija se llama Ivka, nombre proveniente de Rusia, y él me explicó su significado. La llevaba a clases conmigo y él, sin más, también la anotó en la lista, la entretenía mientras pasaba materia y le explicaba de todo lo que hablábamos en clases... No pensé que me dolería tanto su partida. Espero que cuando llegue mi momento, logre dejar una huella al menos la mitad de grande de la que él deja en todos nosotros.

(No pude poner solo un pensamiento... me interesa rescatar que agradezco mucho lo que hizo por mi hija y por mí, sin siquiera darse cuenta tal vez...)

Flor Tilleria

Muy agradecida de la manera de enseñar del profesor. Durante los primeros años de universidad generalmente uno se encuentra un poco perdido, fuera de sí, pero al encontrarse con profesores que te enseñan con tanta calidad y dedicación las cosas el proceso se hace mucho más llevadero. Era un profesor exigente, pero, junto a la profesora Yulia, se encargaban de que el ramo fuera mucho más fácil de aprender, hacían que la física estuviera frente a tus ojos, la volvían tangible. En física alegre tuve la oportunidad, junto a mis compañeros, de desarrollar algún concepto de la física para explicárselo a niños, fue una experiencia muy distinta a lo que había vivido e incluso a lo que viví después en otros ramos. Mis mayores buenos deseos y cariños a su familia. Y nuevamente muchas gracias al profesor Viktor Slusarenko en su labor como docente.

No logré conocerlo tanto como me hubiese gustado, pero su calidez y sabiduría eran perceptibles aun en la distancia. Un profesor con vocación, reflexivo, transmitiendo conocimientos tanto académicos como no, y a su vez con esas insaciables ansias de aprender de nosotros como estudiantes y como generación. Maestro, un abrazo a donde sea que esté. Infinitamente agradecida de haber sido alumna suya. -ARQ 2019  
Viktor fue un gran profesor con un carisma genial, aprecio haber coincidido con él en mis ramos pues gente como él faltan en el camino de uno. Un abrazo muy grande a su familia.

Recuerdo cómo me costó fis103, pero bastó con que hiciera algunas preguntas en clase para que el profe me tomara atención y me diera tarea adicional. Con eso, me empujó a aprender y luego en clase me animó a seguir intentándolo cuando fallaba, y me felicitaba cuando lo lograba. Él guió mi aprendizaje y me enseñó que la física no era tan aterradora como yo pensaba, sino más bien, entretenida y aplicable a la vida diaria. Agradezco por haber podido aprender de uno de los mejores profesores que he conocido, nuestro querido profe Slusarenko.

Profesor Slusarenko: Jamás me olvidare de usted y su manera de enseñar, fue un docente excelente, siempre acompañando sus clases con buen humor e intrigantes preguntas. Ahora estará en el cielo dando clases sobre la Tierra.

En el año 2014 rendí su ramo. Lo recordaré por hacernos hincapié en que si la energía eléctrica no fuese tan eficiente, no se hubiese abolido la esclavitud. Hasta siempre.

Un profesor ameno y lleno de sorpresas en su enseñanza con aparatos de laboratorio y experimentos. Un ingeniero lleno de empatía hacia los arquitectos. Siempre simpático y fan del "Viceroy Red Label". Gracioso simpático y muy amable. Gracias, profesor, por el apoyo y por presentarnos Linux a los menos cultos en informática. Mis sinceros deseos de felicidad a su familia y compañera la profe. Zdorov'ye (Здоровье)

Un gran profesor. Tuve el placer de que me hiciera clases, ¡seco!  
Una gran persona, siempre preocupado de cómo uno se sentía. Cómo olvidarlo con sus lentes, su voz, sus gestos para hablar. Un gran hombre.

A pesar de los años que han pasado, siempre el profesor Viktor Slusarenko estuvo en mi memoria. Su manera de enseñar, de conversar y atender a sus alumnos siempre fue agradable y de las mejores de la Universidad. El taller Chercán y su proyecto Física Alegre que junto a la profesora Yulia Poliakova impulsaron ha sido una de las mejores experiencias de aprendizaje que tuve. Descansa en PAZ.

Aunque solo pude estar un semestre (online) con el profesor Viktor, se notaba su gran pasión para enseñar, cosa que no muchos tienen. El profesor Viktor, para mí punto de vista, era muy amigable con nosotros como estudiantes, por lo que me agrado mucho como persona. Fue una lástima cuando escuché de su fallecimiento, pero siempre lo recordaré como uno de los mejores y más apasionados profesores de física. Fue un gran honor haber tenido clases con él y siempre recordaré ese último día de semestre que prendió su cámara y estuvimos conversando, me hubiera encantado haberlo conocido en persona.

Atte Alexis Muñoz, ARQ

¡Excelente profesor! Mis sinceras condolencias, Victoria Basilacos

Mi más sentido pésame a la familia. Lamentablemente, no lo pude conocer en persona, pero sí tuve la oportunidad de tener clases con él. Un gran docente que, primero que todo, nos enseñó que la nota no era lo más importante, sino que aprender y tener una buena base de dónde partir es lo esencial. Uno conoce a muchos "profesores" que realmente no se preocupan del aprendizaje... él era todo lo contrario: Si tenía que repetir algo diez veces, lo hacía. Se ganó el respeto de todos y con mucha razón debe ser homenajeado; logró adaptarse a un sistema online que nos complicó a todos. Sin duda una gran pérdida para la docencia.

Gran Profesor, representa el espíritu de la universidad. Marcó una huella en los estudiantes como ningún otro. Muchos cariños a la familia.

Quisiera manifestar mis más sentidas condolencias a la familia del profesor Viktor Slusarenko, quien guiara la inolvidable asignatura FIS 103. Imborrables ejemplos de ideas y conceptos de la física transmitidos con su genial estilo a estudiantes de arquitectura son muestra de una labor de puente entre la ciencia y la arquitectura. Imposible olvidar su maestría anotando a dos manos flechas dibujos y ecuaciones, interpelándonos, haciéndonos pensar y aprender siempre situándose a nuestra altura. ¡Gracias, profesor! ¡Descanse en paz!

Un gran profesor, intuitivo en sus clases e inspirador a adquirir conocimiento.

Recuerdo que le encantaba enseñar y siempre buscaba cómo adaptar los ejercicios a situaciones en las que a un arquitecto pudieran servirle en la práctica. Me inspiró y me dio la oportunidad junto a la profe Yulia de continuar como ayudante todo el tiempo que estuve en la universidad, como 4 años. Siempre será parte de mis recuerdos y de cómo intentaba que la Arquitectura se hiciera parte de la física y viceversa. Que su espíritu viva en cada Chercán y que se mantenga la Física Alegre.



Profesor: Lo recuerdo con mucha admiración y me siento orgullosa de haber sido su alumna en el ramo de física 103 para arquitectos, gracias a Ud. comprendí la física. Q.E.P.D. Siempre será recordado como un genio dentro de la universidad, ¡su habilidad para escribir con las dos manos la recordaré siempre!.

Envío mis condolencias a la familia y los ayudo a sentir.

Un abrazo afectuoso.

Devaky del Río

Arquitecto UTFSM

Tal como la aplicación de los conceptos físicos de la gravedad, la fuerza y el peso, usted, profesor me ha estremecido. Inolvidables recuerdos del ave para distinguir el centro de masa, o los experimentos para reconocer las propiedades de la luz a través del agua. Su motivación y pasión lograron enfocar mi juvenil mente inquieta y desatenta de niño de 18 años, en la materia y el momento (presente). Muchas gracias por nunca bajar la guardia y siempre incentivar al descubrir y despabilizar (aprieten sus lóbulos de las orejas hasta que se pongan rojas y ya no tengan sueño). ¡Un abrazo en la distancia, entre el espacio y el tiempo!

Quiero manifestar mis condolencias y al mismo tiempo mis recuerdos junto al profesor Slusarenko. Siempre estuvo dispuesto a resolver nuestras dudas. Los días sábados, creo que el 2012, nos llevaba en el break a sacar manzanas verdes que traía desde su terreno en una camioneta; quedábamos súper agradecidos. Cuando tuve que ir a revisar mi nota de si aprobaba o no, llegué con una guitarra recién prestada para aprender: Hablamos de la juventud, la música, la vida y me aprobó. Agradezco haber compartido con un maestro así, lo tendremos siempre en nuestra memoria. Un abrazo.

Para mí, fue un gran honor haber conocido a Viktor. Disfruté mucho cada una de nuestras conversaciones y correos hasta hace poco. La Universidad entera se nutre de historias de vida como la de Viktor. Echaré mucho de menos su amabilidad y su mente abierta. Espero que su hijo y toda su familia compensen la pena con buenos recuerdos. Yo al menos nunca lo olvidaré.

En enorme agradecimiento como alumnado del querido profesor Slusa, que se recuerda con mucho cariño y nostalgia. Su enseñanza docente trascendió nuestra formación inicial de arquitectos, comprendiendo el aprendizaje experimental más allá del aula de clases. Su memoria permanecerá en el recuerdo de su alumnado, amigos y familia.

Gran profesor. Para cambiarme de carrera a arquitectura debía aprobar física 103: Me costó mucho, más que nada por la poca formación del ramo que tuve en el colegio. Él me ayudó muchísimo a sacar adelante el estudio y cuando aprobé me regaló un dulce de esos que colgaba en su oficina y los regalaba para ocasiones especiales.

Profe, usted fue un verdadero maestro que en cada clase transmitía su pasión con una inteligencia incomparable; su amor por la física llegó a mí haciéndome entender conceptos que en mi vida había visto y le doy las gracias por su infinita paciencia. Ser profesor es, sin darse cuenta, marcar la vida de tantos. Buen viaje y seguro usted es parte de mi historia.



Lo recuerdo con mucho cariño. Gracias por enseñarme que un mínimo error en el resultado no significaba que lo hubiera hecho todo mal, ya que todo el proceso estaba bien: sus palabras fueron que a cualquiera le pasaba, hasta él a veces se equivocaba en restar.

Mis más sinceras condolencias a la familia del Profesor Slusarenko. Sin duda, fue uno de los profesores que me sorprendió y desafió intelectualmente. Estoy muy agradecido de sus enseñanzas.

Gracias Viktor por tu sabiduría, paciencia y vocación para enseñar la magia de la física a los arquitectos  
UTFSM.

Muchas gracias querido Viktor, por todos los años entregados a los estudiantes de la carrera de arquitectura. Te vamos a extrañar muchísimo, por la preocupación y entrega para que los arquitectos sansasos entendieran la física, la física para aplicarla a la física de las edificaciones. Haremos todos los esfuerzos para mantener tu legado a nuestra carrera que con tanta dedicación nos regalaste... no será fácil llenar el vacío que has dejado, todos tienen algo que contar de tus historias en clases.

¡Ya estarás en algún lugar reunido con la Pupi, con Luciano, con Gastón y con Oli, todos ya transformados en alguna suerte de partícula elemental impresa en nuestros corazones, y que esperamos imprimir en un futuro no muy lejano en aquel libro que querías legar a la enseñanza de la física para arquitectura de la USM!

Fuiste un gran profesor, de esos con manos llenas de tiza, que dedicaban su tiempo al correcto entendimiento de la ciencia. Tengo un muy buen recuerdo de usted, de su nobleza en clases y honestidad en lo que transmitía.

Espero que hoy esté descansando en paz y solo queda agradecer lo que nos enseñó en ese año de universidad.

Un abrazo al cielo, profe.

Gracias por todo lo que nos enseñó y motivarnos a organizarnos en nuestra vida, nuestro tiempo y por tener siempre un tiempo para nosotros, sus estudiantes. Muchas gracias, desde una alumna de primer año 2020.

Recordado profesor Viktor Slusarenko:

Tuve el honor de haber sido su alumna cuando estudiaba arquitectura. Tengo la sensación de que, para usted, era todo un desafío hacerles clases a los estudiantes de arquitectura... no un desafío a nivel académico ¡por supuesto que no! Sino más bien a nivel creativo: Cómo explicar algo difícil, de forma sencilla y entretenida. Creo que lo lograba magistralmente. No lo conocí mucho, pero personas como usted no hace falta conocerlas tanto para saber que son excepcionales...buen viaje profesor.



Mis condolencias para la familia y amigos del profe Slüsarenko. Jamás olvidaré sus clases y su habilidad para escribir con tizas gigantes y con ambas manos... Él fue parte de quienes me formaron como profesional y por ello jamás lo olvidaré. Descanse en paz profe, lo extrañaremos mucho.

Maria Cirano, arquitecta USM

Eternamente agradecida de haber compartido y aprendido del profesor Viktor Slusarenko. Tuve el honor de trabajar con él como su ayudante de cátedra, en Física para Arquitectos, por 5 años. Su contribución en el área de metodologías de la educación tuvo un impacto increíble, que cientos de estudiantes reconocen hasta hoy.

Él fue un gran maestro en esta vida, enseñándonos a mirar el mundo desde otras perspectivas.

¡Mil gracias y buen viaje, profesor!

Paula Gómez, Ayudante de Cátedra Física 103, 1998 – 2002

Supo decir con simpleza y mucho sentido del humor las complicaciones de la física para entusiasmar a jóvenes estudiantes y lo hizo precisamente hasta su ultimo día.

Mi abrazo cariñoso a la familia del Profesor Slusarenko, ojalá por nuestras vidas pasaran más maestros con vocación como él. Sus enseñanzas y conocimiento ayudaron a la formación de tantos, tantos arquitectos y profesionales y así lo perpetuan. Siempre le estaremos agradecidos.

Profesor: Muchas gracias por despertar la curiosidad sobre lo que nos rodea. Feliz de haber sido su estudiante y luego su ayudante. Aprendí muchísimo y sin duda me enseñó a ver las cosas de otro modo. Espero que el cariño que le tenemos sea en parte consuelo para quienes fueron sus más cercanos. Cariños a la familia.

Gracias por enseñarnos a creer en nosotros y desafiarnos siempre a ser mejores.

El Profe Viktor fue uno de los mejores profesores que he visto a lo largo de mi vida: Podría decir que es uno esos buenos profesores que se encuentran muy pocos en la vida, porque no solo enseñaba bien, sino que sus comentarios, sus añadidos, le daban el toque y el gusto de aprender; nos ofrecía el gozo de ser más curiosos y seguir aprendiendo y eso es un logro que, yo considero, muy pocos profesores logran. Aunque lo conocí por muy poco tiempo, fue un agrado haber sido su alumno y haberlo conocido. Muchas gracias Profe Viktor, siempre estará en nuestros corazones.

**Descanse en paz, profesor.**

